

Universidad Nacional Autónoma de México  
Facultad de Arquitectura

# RETEJIENDO LA CIUDAD A TRAVÉS DE SU RÍO

PLAN MAESTRO JOJUTLA DE JUÁREZ  
Morelos, México

Tesis que para obtener el título de Arquitecto (a)  
presentan:

**Luis Iván Cruz Ríos**  
**Natalia Elizondo Lozada**  
**Juan Carlos Morales Figueroa**  
**Xóchitl Urbina Meléndez**

Sinodales:  
Presidente: Mtra. Elena Tudela Rivadeneyra  
Vocal: Arq. Emilio Canek Fernández Herrera  
Secretario: Mtro. Armando Tetsuya Hashimoto Hongo  
Ciudad Universitaria, CDMX, 2019





Universidad Nacional  
Autónoma de México

Dirección General de Bibliotecas de la UNAM

**Biblioteca Central**



**UNAM – Dirección General de Bibliotecas**  
**Tesis Digitales**  
**Restricciones de uso**

**DERECHOS RESERVADOS ©**  
**PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL**

Todo el material contenido en esta tesis esta protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

Después del temblor en el centro de México del 19 de septiembre del 2017 comenzamos a trabajar en Jojutla de Juárez, uno de los municipios con más daños del país. Los escenarios de mayor daño por sismo correspondían a los lugares donde la ciudad y su medio ambiente se encuentran en mayor negación e ignorancia uno con el otro, produciendo una doble vulnerabilidad por mala planeación y por las frecuentes inundaciones que erosionan las laderas de río y debilitan los cimientos de las construcciones, esto, sumado a un evento incidental como el sismo, producen gran devastación y pérdida de vidas humanas.

Esta tesis busca proponer mejores formas de hacer ciudad. Entendimos que había la necesidad de integrar y reconciliar la misma con su medio físico-ambiental y que la imposición de estructuras desapegadas del paisaje y sus condiciones serían un fracaso a la larga. Aunado a esto, Jojutla de Juárez carece de espacio público suficiente y la generación de este es prioridad para sanar a una comunidad lastimada por un sismo.

En contra de la simple idea de reconstruir los edificios derrumbados, nuestro proyecto pretende revivir la ciudad volviéndola a su río, estableciendo un nuevo margen de protección a lo largo del mismo, que además de mitigar la erosión, brinda nuevas actividades tales como un corredor, nuevos cruces peatonales y áreas de recreación en torno al río. De esta manera, se dota de resiliencia urbana a través de un espacio público que pueda restaurar la relación de los habitantes con su medio ambiente, trayéndolos de vuelta a la esencia y la belleza del lugar en el que viven.

Finalmente se pretende reactivar el carácter comercial de Jojutla a través de nuevas experiencias más estrechas con el río, conectando el tejido social y urbano en un organismo integral ambiente-ciudad capaz de tener un futuro más próspero y feliz.

